



Vieillir LGBT

OUVRIR LA PORTE AU DIALOGUE



Une initiative du:
Centre LGBT
Paris-ÎdF

**Colloque international
MAS, Paris**
Vendredi 16 & samedi 17 novembre 2012

Avec le soutien de:
**Fondation
de France** *** Île de France** Région
Île de France **Ambassade de
des États-Unis**

Accueillir et accompagner les personnes âgées lesbiennes, gays, bisexuelles et transgenres

17 recommandations pour les institutions, les
associations et les professionnels

La conférence organisée par le Centre LGBT Paris-ÎdF à la Maison des Associations de Solidarité, les 16 et 17 novembre 2012 a permis d'échanger sur les besoins des personnes âgées LGBT. Le Centre LGBT Paris-ÎdF a fait la synthèse de ces enseignements dans cette plaquette d'informations mise à votre disposition.

Recommandations à destination du personnel de santé, des maisons de retraites et des aides à domicile

- Ne pas préjuger de l'orientation sexuelle et de l'identité de genre de leurs patients, pensionnaires et bénéficiaires (langage neutre et inclusif, respect de la vie privée, confidentialité et autonomie)
- S'assurer que les personnes âgées LGBT ont bien précisé qui étaient les proches parents en cas de visites hospitalières ou de décisions médicales à prendre
- Rédiger des chartes à destination du personnel établissant l'interdiction de tout acte de discrimination à l'encontre des personnes âgées LGBT
- Ne pas inclure dans les règlements intérieurs des dispositions directement ou indirectement discriminantes envers les personnes âgées LGBT (ex. : les droits des couples LGBT doivent être identiques à ceux des couples hétérosexuels)
- Prévoir un service tiers (médiateur, avocat), indépendant, auprès duquel les personnes LGBT pourront obtenir une aide (notamment en cas de discrimination)
- Intégrer dans les brochures et autres dépliantes des images et informations incluant les personnes âgées LGBT
- Couvrir dans les études de médecine ou autres formations de santé la santé et les besoins spécifiques des personnes âgées LGBT (notamment en gériatrie)
- Encourager les occasions pour les personnes âgées LGBT de se rencontrer comme cela est fait pour les autres communautés
- Être informé des effets des traitements (à court et long terme) sur les personnes transgenres et intersexuées

- Sensibiliser le personnel (et les étudiants) dans la prise en charge adaptée aux personnes âgées LGBT et les problèmes rencontrés par cette population
- Mettre en place des partenariats avec les associations LGBT et les solliciter dans le cadre de consultations sur les besoins spécifiques des personnes âgées LGBT

Recommandations à destination des associations LGBT

- Encourager les dialogues intergénérationnels entre personnes LGBT
- Encourager les programmes de visites amicales aux personnes âgées LGBT
- Encourager les personnes âgées LGBT (mais aussi leurs familles et résidents des maisons de retraite) à dénoncer les pratiques discriminatoires affectant les personnes âgées LGBT

Recommandations à destination des autorités publiques

- Sensibiliser les établissements hospitaliers et les maisons de retraite au nécessaire respect des besoins spécifiques des personnes âgées LGBT
- Encourager la mise en place de cours dans les facultés de médecine, Instituts de Formation en Soins Infirmiers et Instituts de Formation Aide-Soignant portant sur les besoins spécifiques des personnes âgées LGBT
- Encourager la révision de l'article 23 de la Charte sociale européenne pour élargir la protection des droits des personnes âgées (possibilité de choisir en toute indépendance leur style de vie, respect de la vie privée dans les institutions, participation aux décisions concernant les conditions de vie dans les institutions etc.)

Le Centre LGBT Paris-ÎdF est un lieu d'accueil, de convivialité, d'information, d'orientation et de soutien, au service de la population LGBT et de leurs allié(e)s.

Le Centre LGBT Paris-ÎdF lutte contre les exclusions ou discriminations, sociales ou professionnelles, fondées sur l'orientation sexuelle ou l'identité de genre. Il participe aux manifestations de lutte pour les droits LGBT. Sa démarche est citoyenne, non sectaire et dans le respect des différences. Il est laïc, indépendant de tout parti politique et syndicat.

Relais d'action et de prévention sur les questions de santé, notamment sur les infections sexuellement transmissibles (IST), il propose également des permanences juridiques, sociales, de soutien psychologique et d'aide à l'emploi, assurées par des professionnels qui conseillent et orientent gratuitement les personnes dans le cadre d'entretien individuels.

Le Centre LGBT Paris-ÎdF propose également un programme mensuel d'expositions, de débats, de projections, de fêtes et de manifestations culturelles et politiques. Sa bibliothèque Jean-Le-Bitoux est riche de près de 10 000 documents accessibles en consultation ou en prêt.

Maison des associations LGBT d'Ile-de-France, le Centre LGBT Paris-ÎdF offre ainsi un espace d'activité, de développement et de visibilité.

Situé au 63 de la Rue Beaubourg dans le 3^e arrondissement de Paris, il accueille environ 15 000 personnes par an.

Association loi 1901, agréé Jeunesse et éducation populaire, le Centre LGBT Paris-ÎdF existe depuis 20 ans et est animé par une équipe de 75 bénévoles (les "Volontaires"). Il agit en collaboration avec ses 80 associations membres et construit des partenariats avec l'ensemble des acteurs publics et privés.

Pour plus d'informations, visitez notre site Web

<http://www.centrelgbtparis.org/>